

Société française de philosophie  
École normale supérieure, 45 rue d'Ulm, 75230 Paris, Cedex 05  
([http// www.sofrphilos.fr](http://www.sofrphilos.fr))  
Assemblée générale ordinaire, Amphithéâtre Michelet, Sorbonne  
Samedi 21 mars 2015

Le Président Didier Deleule ouvre la séance à 15h10

### RAPPORT MORAL

Après avoir transmis les excuses des membres empêchés (Christiane Menasseyre, Bertrand Saint-Sernin, Jean-Marie Lardic, Charles Galperin, Hourya Sinaceur, Laurent Jaffro), il nous informe de la demande d'aide scientifique, formulée par Catherine Kintzler, dont les charges s'avèrent trop lourdes. Éléonore Le Jallé avait été pressentie par le Bureau, mais elle ne peut accepter, cette année, eu égard à ses responsabilités déjà nombreuses à l'Université de Lille. Thérèse Rabiller, partagera son temps de travail, comme convenu dans son contrat, entre la Revue de Métaphysique et de morale et la Société française de philosophie. Elle a accepté d'aider à la transcription des conférences en vue de la publication du Bulletin trimestriel.

1 - La composition du Bureau reste inchangée :

Président d'honneur : Bernard Bourgeois

Président : Didier Deleule

1° Vice-présidente : Catherine Kintzler

2° Vice-président : Jean-Michel Muglioni

Secrétaire générale : Anne Baudart

Trésorier : Gérard Jorland

Responsable des relations internationales : Emmanuel Picavet

Les listes des membres du Conseil et du Bureau sont disponibles sur le site de la Société.

2 – le Président fait le point sur le renouvellement de la convention qui nous relie aux P.U.F. et les subventions du CNL et du CNRS (diminution).

3 – Lors de la séance du 30 mai 2015, le Conseil d'administration se réunira pour le renouvellement de Bureau (pour une durée de six ans). Le Président accepte, sous l'amicale pression des membres du Bureau, de présenter à nouveau sa candidature. Nous l'en remercions très vivement.

4 – Il rappelle que le « communiqué Charlie », rédigé par le Bureau, à la suite des attentats de janvier 2015 sur le sol français, est consultable sur le site de la Société.

5 - Il rappelle aussi l'ordre des conférences de 2014-2015 :

- 24 mai 2014 : Guillaume Le Blanc, *La vie subalterne*
- 22 novembre 2014 : Michel Narcy, *Cité naturelle et cité juste*
- 24 janvier 2015 : François Delaporte, *Les questions de la vivisection au XVIII<sup>e</sup> siècle*
- 21 mars 2015 : Mariafranca Spallanzani, *Descartes : l'expérience de la raison*

Le Bulletin *L'Encyclopédie et nous* est paru en avril-juin 2014 (séance du 12 octobre 2014)

L'Hommage à Jacques D'Hondt sera publié dans un numéro de *Varia* de la *Revue de Métaphysique et de Morale* soit à la fin 2015, soit au début 2016.

Le Colloque Kierkegaard du 30 novembre 2013 est toujours en attente : prise de contacts et discussions avec les services concernés pour obtenir, si possible, des aides financières pour une publication.

Prévisions pour les conférences 2015-2016

- Alain de Libera (contacté, mais n'ayant pas donné sa réponse)
- Jean-François Kervégan (id)
- Georges Didi-Huberman : mars 2015-03-22
- Sylviane Agacinski et Élisabeth Badinter ont été contactées pour un éventuel débat autour de leurs travaux. Si le débat ne peut avoir lieu, une conférence de l'une ou de l'autre pourra être envisagée et décidée par le Bureau.

7 – Parution des Numéros de la *Revue de Métaphysique et de Morale* :

En 2014 :

I – *La Nation*, direction Bernard Bourgeois

II – *Médecine et philosophie*, direction Marie Gaille

III – *L'innovation*, direction Francis Jacques

IV – *L'Europe philosophique et scientifique à la veille de la guerre de 14*, direction Frédéric Worms

En 2015 :

I – *Varia*

II – *Blanchot et la philosophie* (à paraître)

La réunion des Comités de lecture et de rédaction de la *RMM* se tiendra le 5 mai.

8 – L’atelier sur *L’idée de science*, dirigé par Jacques Doly et Jean-Michel Muglioni a repris en novembre 2014 pour la quatrième année (voir rapport en annexe)

L’atelier *Ironies socratiques*, dirigé par Anne Baudart et Hélène Politis en 2013-2014, est intégralement publié sur le site de la Société française de philosophie.

9 – Situation du site : voir le rapport établi par Catherine Kintzler (en annexe)

## RAPPORT FINANCIER

Gérard Jorland présente le rapport financier 2014 (voir rapport en annexe, période du 1/1/ 2014 au 31/12/ 2014)

## VOTES

Le rapport moral et le rapport financier sont mis aux voix et adoptés à l’unanimité (votants : 19 dont 17 présents ; deux procurations. Pour : 19)

Annexe I : Rapport financier (Gérard Jorland)

Annexe II : Synthèse sur la situation du site (Catherine Kintzler)

Annexe III : Rapport d’activité / Atelier *L’idée de science*

La Secrétaire générale  
Anne BAUDART

Le Président,  
Didier DELEULE

Catherine Kintzler présente et commente les statistiques de consultation du site Internet de la Société (voir ci-après le tableau détaillé). Année 2014

Le trafic a beaucoup augmenté en nombre de visites et de pages vues par rapport à l'an dernier. L'augmentation de 2013 par rapport à 2012 était de 24% en nombre de visites, celle de 2014 par rapport à 2013 est passée à 31,6%, atteignant 94800 visites dans l'année. Le nombre global de pages vues dépasse très largement le million. Ces brillants résultats doivent cependant être pondérés car la seule journée du 9 mars 2014 a connu un pic record que je n'arrive pas à expliquer (environ 700 000 pages vues pour un nombre de visites normal), ce qui « gonfle » une partie des statistiques. Mais l'ensemble, si l'on fait abstraction de cela, reste en nette progression. L'ensemble confirme une hypothèse avancée les années précédentes : les adhérents et les familiers de la Société s'approprient de plus en plus le site et le consultent plus volontiers ; cette hypothèse est corroborée par le nombre de provenances directes.

Les points faibles restent inchangés par rapport à mon analyse de l'année 2013.

1°- Les visites, certes nombreuses, ne sont pas assez approfondies : il semble que les visiteurs consultent le site surtout pour se renseigner, notamment lorsqu'on leur envoie un mél pour une conférence. L'augmentation cette année ne correspond pas à des « événements », mais est principalement due au dynamisme des ateliers qui proposent des textes d'interventions en téléchargement. L'atelier « Ironies socratiques » est intégralement publié, et les interventions à l'atelier « L'idée de science » continuent à être proposées. Cette bonne santé se paie au prix d'une durée moyenne de la visite en nette baisse : les visiteurs semblent connaître le site et vont chercher les téléchargements...

2° Cette faiblesse se voit aussi au peu de référencement sur d'autres sites. Les provenances directes dominent largement (81%), 8% provient de moteurs de recherche. Le site reste trop confiné à ceux qui ont l'adresse ou qui cliquent à partir d'un mél émanant de nous, il dépend aussi de requêtes générales sur le nom « Société française de philosophie », qui est déjà connu.

Si on regarde les pages les plus consultées, à part la page d'accueil, l'espace dédié aux Ateliers continue à détrôner et cette fois très nettement la page des téléchargements où sont répertoriées 46 « grandes conférences » du XXe siècle. Ces secteurs sont suivis par les pages des Conférences et du Bulletin. De ce côté c'est une bonne chose : car ce sont des secteurs où on trouve du contenu philosophique développé, et la page du Bulletin permet une recherche documentaire.

Il est toujours opportun de développer notre politique de mise à disposition de textes au téléchargement, qui est vraiment la « locomotive » du site ces dernières années.

En ce qui concerne les provenances géographiques, les USA sont toujours en tête et progressent avec 38% des provenances (avec une dominante nette de la Californie), suivis de la France (où domine très largement l'Ile de France).

Voir tableau comparatif page suivante.

Nous envisageons une refonte totale du site, dont l'accès est malaisé sur les tablettes et smartphones.

## Fréquentation du site internet [www.sofrphilo.fr](http://www.sofrphilo.fr) 2014

	2014	2013	2012	2 sem 2011	1 sem 2011	2010
<b>Trafic et évolution 2013-2014</b>						
Visites (+31,6%)	94 815	72 058	57 973	21 296	26 475	46 378
Pages vues	1 329 299	345 727	314 285	114 467	123 329	245 000
Moyenne visites / mois (+20%)	7 901	6 550	4 831	4 259	3 782	
Moyenne visites / jour (+31%)	259	197	158	142	127	127
Moyenne pages / mois (+28%)	110 775	28 810	26 190	22 893	17 618	
Moyenne pages / jour (+28%)	3 600	947	858	763	587	671
Moyenne pages / visite	13	4	5	5	5	5
<b>Les meilleures pages en visites</b>						
Accueil	47,60%	44,29%	46,24%	46,50%	49,80%	48,00%
Téléchargements	8,77%	9,72%	9,90%	10,20%	8,69%	11,00%
Conférences	6,46%	6,36%	6,80%	4,49%	4,90%	8,60%
Blog Ateliers	13,74%	10,00%	10,00%	8,48%	7,70%	
Actualités	3,00%	3,59%	1,27%	4,46%	3,88%	4,50%
Colloques	1,14%	1,80%	1,00%	1,66%	1,49%	2,80%
Bulletin	6,22%	5,16%	4,34%	3,13%	3,02%	4,00%
Recherche	1,27%	1,32%	2,13%	2,99%	2,28%	2,13%
<b>Provenances</b>						
Directes	81,00%	77,00%	78,37%	78,78%	83,77%	79,00%
Google	8,65%	10,70%	13,00%	13,53%	8,52%	12,00%
Wikipedia	0,23%	0,34%	0,65%	0,52%	0,91%	1,36%
La-philosophie.com	0,41%					
<b>Origine géographique</b>						
USA	38,23%	33,89%	31,25%	30,59%	36,36%	45,00%
France	18,03%	21,92%	25,07%	30,22%	29,27%	29,00%
Russie + Ukraine	2,50%	2,52%	5,20%	3,20%	4,42%	7,80%
Japon	3,11%	4,02%	6,60%	7,48%	7,37%	6,80%
Allemagne	6,71%	4,09%	9,90%	10,96%	11,08%	0,97%
Canada		1,10%	1,00%	1,10%	0,80%	0,88%
Chine	4,45%	5,12%	4,56%	3,63%	0,98%	
UK	3,48%	2,64%				
<b>Détail provenances France</b>						
IdeF	62,61%	57,78%	57,50%	65,99%	67,87%	
NordPdeC	3,35%	5,74%	5,32%	4,32%	6,04%	
PACA	5,50%	5,97%	4,50%	5,27%	5,28%	
Rhône Alpes	4,00%	3,60%	4,00%	3,82%	3,45%	
Bretagne	1,60%	4,32%	4,43%			
Midi Pyrénées	2,00%	2,14%	3,36%			
Aquitaine	2,00%					
<b>Détail provenances USA</b>						
Californie	59,30%	62,50%	43,23%			
Washington	24,00%	20,00%	18,27%			
Missouri			11,50%			
New York	6,35%					
Virginie	3,37%					

## Rapport d'activité de l'atelier *L'idée de science*

L'atelier *L'idée de science* qui succède à celui consacré à la notion de monde (2011-2012, 2012-2013) poursuit son activité pour une seconde année. L'appel à contribution diffusé en 2014 et 2015 sur le site de la SFP, dans la revue de l'Association des professeurs de philosophie de l'enseignement public, et par l'Inspection pédagogique régionale de philosophie, a rencontré un tel intérêt qu'une troisième année d'étude sur ce thème est d'ores et déjà organisée. Quatre nouvelles interventions auront donc lieu en 2015-2016 : *L'idée de science chez Whitehead*, *La classification comme pratique et idée de la science*, *L'idée d'une science de l'homme dans la philosophie kantienne*, *L'idée de la science chez Rousseau*.

Si on inclut l'année à venir dans le bilan de l'atelier et les deux thèmes d'étude retenus depuis sa création, *Le monde* et *L'idée de science*, on peut considérer que l'ambition affirmée lors de cette création est en grande partie réalisée. Elle consistait à offrir le cadre et le soutien d'une société savante à tous ceux qui pratiquent la philosophie en permettant à ses adhérents, mais aussi à des amateurs de philosophie et bien entendu aux professeurs qui enseignent la philosophie en lycée ou à l'Université, de faire état de leurs travaux accomplis à l'occasion de la préparation de leurs cours, d'études doctorales ou de recherches personnelles. Or c'est ce qui est confirmé lorsqu'on établit la liste des intervenants dans l'atelier : une doctorante ayant un poste de contractuelle dans une université, un amateur engagé dans une profession autre que celle d'enseignant bien qu'ayant fait des études de philosophie, un professeur des universités, un professeur de mathématiques, quatorze professeurs de lycée, dont quatre enseignent en classes préparatoires aux grandes écoles, deux ont un doctorat et huit sont engagés dans des études doctorales. A de rares exceptions près les textes de ces interventions sont publiés sur la partie du site de la SFP dédié aux ateliers, ainsi que certaines contributions de ceux et celles qui participent à ces travaux. D'année en année le site s'enrichit de travaux philosophiques qui sont mis à la disposition du public.

Nous reprendrons pour conclure les formules qui terminaient le premier rapport d'activité rédigé il y a deux ans, formules qui sont aujourd'hui toutes confirmées : la diversité professionnelle, géographique et générationnelle des intervenants et des participants qui sont cependant tous engagés dans un travail philosophique en cours et en progrès, la richesse et l'originalité des contenus, la liberté, la franchise et la cordialité des échanges qui rassemblent des amateurs de philosophie, prouvent qu'il y a place pour cet atelier et confirment notre résolution d'en poursuivre l'activité.

Jean-Michel Muglioni   Jacques Doly